

Opinión

Director General: Alfonso Domínguez-Guilarte. **Director:** Carlos Roldán San Juan.

Subdirectores: Íñigo Noriega y M^a. Eugenia Marcos. **Jefe de Edición:** José Luis Lloret. **Adjunto a la Dirección:** Fernando Bravo. **Jefes de Área:** José María Cillero (Valladolid y Castilla y León), Eloy de la Piza (Deportes), Carmen Díez (Vida y Ocio).

Redactores Jefes: Teresa García Fueyo (Fin de semana), Francisco Fernández (España, Internacional y Dinero y Negocios), Isabel F. Barbadillo (Vida y Ocio). **Delegados:** Javier G. Escudero (Palencia), Jaime Rojas (Segovia), Mar Domínguez (Zamora).

Director Comercial: César Juárez Álvarez. **Directora Financiera:** Mayte Zamorano Marcos. **Director Técnico:** Miguel Álvarez Crespo.

El Norte de Castilla

Diario independiente. Fundado en 1854.

Edita: El Norte de Castilla, S. A.

www.nortecastilla.es

EDITORIAL

Reconstrucción de Irak

La Conferencia Internacional de Donantes para la reconstrucción de Irak terminó ayer en Madrid con un éxito parcial respecto a sus iniciales y optimistas previsiones. De los casi 40.000 millones de dólares que se esperaba recaudar en Madrid se han conseguido finalmente –excluyendo ayudas en especie, créditos a la exportación y ayuda técnica– 33.000 millones de dólares, 20.000 de los cuales han sido aportados por EEUU. Esta cifra, que no alcanza los 56.000 millones deseados por el Banco Mundial, supone un acicate económico nada desdeñable y asegura a corto plazo la base financiera necesaria para impulsar la reconstrucción del país.

La suma obtenida tiende a atenuar relativamente la dimensión política que debería haber alcanzado esta conferencia, al menos a tenor del ‘consenso’ alcanzado por la unánime resolución 1511 del Consejo de Seguridad de la ONU. Lejos de defraudar, la Conferencia de Madrid no

ha supuesto tampoco una alteración sustancial –en términos políticos– de las graves divisiones que suscitó la invasión del país por la coalición militar angloamericana el pasado mes de marzo. Como era previsible, Reino Unido, con 900 millones de dólares, y España, con 300 millones, encabezan las aportaciones de los quince actuales socios de la UE y los diez futuros de la ampliación, mientras que Rusia, Alemania y Francia han rehusado colaborar económicamente en el fondo multilateral creado. Gesto minimizado por el secretario de Estado de EEUU, Colin Powell, que, en un claro intento de no renunciar a la plena legitimación internacional, dejó la puerta abierta para que puedan hacerlo en un futuro próximo.

Desaires aparte, incluso el nutrido grupo de países que rehusó primero participar en la guerra y después cooperar militarmente en la ocupación es consciente de que sería injustificable aguardar al fin de la inseguridad en Irak para abordar su reconstrucción. Sólo con el esfuerzo persistente de la comunidad internacional se conseguirá aprobar una constitución democrática en Irak y traspasar el poder a un Gobierno eficaz y representativo. El pueblo iraquí no puede esperar a que las grandes potencias limen sus diferencias diplomáticas. Reunir dinero y ponerlo a su disposición bajo la tutela de una administración transparente es lo más justo y razonable. En este sentido, la reunión celebrada en la capital de España es una clara señal de aliento para la población de Irak.

Constitución y opinión

La última encuesta del CIS revela un paradójico descenso del apoyo social a la Constitución española en la opinión pública. Si se piensa que la Carta Magna consiguió en 1978 más del 80% de los sufragios, es evidente una rela-

jación del prestigio de nuestra Carta Magna, que probablemente provenga de otro dato asimismo revelado por la misma encuesta: el 53,2% de la ciudadanía entiende que la Constitución es poco o nada respetada por las fuerzas políticas. Aunque el 89,6% de los interrogados en el sondeo se declara a favor de la democracia como sistema político, la fórmula vigente del Estado de las Autonomías recibe apenas el respaldo del 51,1% de los ciudadanos, en tanto que ese mismo modelo con más competencias a las comunidades autónomas tiene el apoyo del 23,5%. Los favorables a una involución centralista consiguen un impulso inesperado de casi el 10% y la opción independentista alcanza un 8,4% de los encuestados.

Es aventurado sugerir una interpretación inapelable de tales datos, que son por sí mismos suficientemente expresivos. Con todo, parecería natural abrir una reflexión profunda, no demagógica ni partidista, sobre el particular. Y quizá se llegaría a la conclusión de que, 25 años después de la fundación constituyente, convendría un ‘aggiornamento’ de nuestra ley fundamental que la hiciera evolucionar hacia los grados de consenso que se consiguieron entonces.

Como ha dicho el presidente de Galicia, Manuel Fraga, es la existencia del terrorismo la que frena cualquier tentativa de modernización constitucional. En tanto persista la amenaza, es más lógico preservar la estabilidad que emprender mudanzas que pudieran abonar el campo minado de la violencia. Pero mientras tanto, las fuerzas políticas deberían interiorizar este relativo descontento de la opinión pública, que probablemente provenga de una percepción certera, la de que nos estamos desviando de unos criterios fundamentales que pretendían establecer un país más solidario, más equitativo y más libre que el actual.

XIM



LAS FRASES DEL DÍA

«Si los iraquíes logran comer, no habrá violencia»

JAMES WOLFENSOHN PRESIDENTE DEL BANCO MUNDIAL

«Hay que derrotar al esclavo que llevamos dentro si queremos libertad»

SUSAN SONTAG PREMIO PRÍNCIPE DE ASTURIAS

«Yo también sufro el aislamiento del dinero y la fama»

GEORGE CLOONEY ACTOR

«No vamos a salvar el rock. Aspiramos a seguir haciendo buena música»

JULIÁN CASABLANCAS MÚSICO

APUNTES

Autovía del Duero, las bodegas deciden

El Boletín Oficial del Estado publicó ayer el plazo de información pública del nuevo trazado de la Autovía del Duero en el tramo entre Tudela y Aranda. La nueva propuesta recoge la ruta del Páramo, frente a la propuesta más sólida hasta ahora de desdoblamiento del actual trazado. Un cambio atribuido a los intereses de los principales bodegueros de la zona, cuyos viñedos se hubieran visto gravemente afectados de mantenerse la anterior opción. Alejar unos kilómetros esta vía rápida de



Plantación de la bodega Abadía de Retuerta. / H. SASTRE

los viñedos más prestigiosos de la región preserva a la zona de una intervención dura y unas consecuencias medioambientales que en nada hubieran favorecido al abanderado de un sector en alza y una de las pocas referencias

con futuro de la agricultura castellanoleonesa. Pero la solución no es inocua. El mismo daño que hubiera causado a los viñedos de renombre podrá recaer, unos kilómetros más adelante, en decenas de hectáreas de cultivos

sensibles, incluida la vid. Es pronto para una evaluación definitiva, porque el proyecto es susceptible de modificaciones. Aun así, la pretensión de que la autovía pase por la puerta de casa, que defienden algunos municipios es difícilmente defendible.

El pasado, presente

El incidente de ayer en el Parlamento vasco, que se saldó con la expulsión por Atutxa del presidente del Partido Popular, Carlos Iturza, de la Cámara, fue un exponente más del anacronismo permanente en que se mueve la política de Euskadi, presa del influjo



J. M. Atutxa. / EL NORTE

de la violencia, que a su vez es una excrecencia tardía del franquismo. Iturza llamó al consejo de Justicia, Azkarraga, «heredero de ETA» después de que éste calificase a los militantes del PP de «herederos del franquismo».

Atutxa, exacerbado sin duda por razones que no hace falta explicar, se extralimitó en sus funciones. Resulta preocupante que todavía el disenso en Euskadi se plantee sobre términos tan primarios. Vivimos –por fortuna– en una democracia gozosa en la que habría que mirar hacia delante y no hacia atrás. Es cierto que la violencia todo lo desatenta, pero los problemas no pueden supeditarse a la historia turbia del pasado, a una historia que nuestros hijos ya han almacenado en la alacena del olvido. O se agrandan los horizontes en el País Vasco o la controversia terminará, finalmente, en tragedia.